

# COMERCIO DEL PLATA.

Este Diario es propiedad de la Imprenta del Comercio del Plata: le dirige D. Florencio Varela su principal redactor. La Subscripcion es de 3 pesos por mes, pagaderos, por ahora, al fin de cada uno.—Se reciben avisos en la oficina hasta las 4 de la tarde del dia anterior, que se insertarán GRATIS para los suscriptores, los que no pasen de ocho líneas, viniendo firmados; y se pagará un precio módico por los que pasen de esa extension. Se vende únicamente en la oficina del mismo Diario, calle de Misiones núm. 88, donde se reciben tambien las subscripciones.—Precio de los números sueltos, seis veintenas.

## EXTERIOR.

### Europa.

#### ALEMANIA.

JUAN RONGE.

Juan Ronge es el autor y cabeza de un cisma ocurrido en la Iglesia Católica Romana de Alemania. Fué organizada por el sentimiento de desaprobacion con que muchos bien educados católicos miraron el singular espectáculo de la exhibicion en la catedral de Treves, de un vestido que se dice ser la túnica de Nuestro Salvador, ó el Hábito Santo, "sin costura," por el cual echaron suertes los soldados en la crucifixion, sin dividirlo como el resto de sus ropas. Se dice que un millon y medio de almas fueron en romería á verlo. Pocos detalles de esta extraña escena serán necesarios para comprender mejor la posicion tomada por Ronge, y esos detalles los tomamos de los "Apuntes sobre la peregrinacion á Treves" por Mr. Luig, recién publicados—vigorosa é imparcial historia de todo lo ocurrido.

El obispo de Treves, Dr. Guillermo Arnoldi, expidió un aviso circular fecho en Treves á 6 de Julio de 1844, y firmado por el Vicario-General episcopal, Sr. Muller, diciendo que, á consecuencia de peticiones urgentes del clero y de los fieles del obispado de Treves, la Santa reliquia conservada en la catedral y que consistía en el manto sin costura traído por nuestro Salvador, seria puesto en exhibicion por el espacio de seis semanas, á contar desde el 18 del próximo Agosto.

Como introduccion á la exhibicion pública de la reliquia, el Profesor Marx del seminario episcopal, escribió por orden del obispo una historia del manto Sagrado, que fué publicada con la aprobacion del obispo, por Lints, en Treves, 1834. La historia primitiva de esta reliquia es algo oscura. La Emperatriz Elena que fué la madre, muger ó querida (los historiadores no han determinado qué) del Emperador Constantino, nació en el siglo tercero en Treves, Drepona ó York (los historiadores no han determinado donde) Fué coronada despues de la victoria de Constantino sobre Maxencio en el año 312; y Constantino y la Emperatriz Helena abrazaron la fé cristiana y pusieron fin á la persecucion de los cristianos. Por los años 326 la Emperatriz se trasportó á la tierra Santa; descubrió, inquiriendo entre los habitantes, el sitio preciso de la crucifixion, el Santo Sepulcro y otros lugares Santos, rescató la misma cruz, la inscripcion clavada sobre ella y los sagrados clavos que habian asegurado á nuestro Salvador en el árbol. Adquirió tambien en esa jornada, segun las mejores historias conocidas en el siglo 19, la túnica de nuestro Salvador, la misma por que echaron suerte los soldados (Juan. XIX. 24) y por consideraciones hácia Treves reputada por algunos como el lugar de su nacimiento, y que en aquel tiempo era una ciudad inferior solamente á la misma Roma, y Capital de la Europa occidental, presentó esta reliquia á la Iglesia de Treves, por medio de San A. Grocio, entonces su obispo. Esta es la tradicion del capitulo de la catedral de Treves.

Desde esta época la reliquia se perdió de vista hasta 1196; por una bula de Leon X fué exhibida públicamente en 1514, y otra bula del mismo Papa, por el mismo tiempo, autorizando la venta de indulgencias, produjo la reforma. Notaremos aqui que dos sábios profesores de Bonn, los Dres. Gildermeister y Syber, en dos obras distinguidas por un

caudal de erudicion y de lectura, "sin igual hasta los dias de Gibbon," se han pronunciado absolutamente contra la autenticidad de la reliquia; ellos aseguran que hai diez y ocho ú veinte lugares donde se dice que está depositada la misma vestidura. Pero pasemos ya á la misma exhibicion.

"La escena en la antigua ciudad de Treves, desde el 8 de Agosto en que la religion fué exhibida por la primera vez á los piadosos peregrinos hasta el 7 de Octubre en que fué consignada nuevamente á su urna debe haber tenido una estrecha semejanza con las escenas de los siglos décimo y undécimo cuando se establecieron las cruzadas. Multitudes de peregrinos en procesiones formadas por el agolpamiento de gentes en los caminos angostos y en las calles con banderas desplegadas, crucifijos levantados, muchachas vestidas de blanco, esparciendo flores, y con el prelado de cada comunidad á la cabeza, venian cantando himnos ó recitando ave-marias y pater-noster sobre sus rosarios en columnas bien formadas. Toda la provincia del Rin, los distritos sobre el Moselle, las ciudades de Colonia, Coblenz, Metz, Nancy, Verdun, Aix-la-Chapelle, Luxemburg, Spires, Limburg, Munster, Osanburg, los pueblos y distritos de Francia, Bélgica y Holanda, todos deramaban su poblacion en una continua corriente de peregrinos adelantándose sin dividirse ni pararse, hasta la torre del monasterio en la cual flameaba una bandera blanca con una cruz roja, sobre la densa nube de polvo y la mar oscura de seres humanos. Desde el 18 al 27 de Agosto á medio dia, habian entrado á Treves 112,224 personas, segun las listas de la Policia, sin contar las multitudes que entraron y salieron el mismo dia sin pasar la noche.—Como el concurso aumentó, se calculó que pasaban por la ciudad cada hora del dia y de la noche de 1,500 á 1;700 peregrinos. Desde el 18 de Agosto al 14 de Setiembre se calculó que habian entrado en sus muros 600,000 peregrinos. Un diario de Treves del 7 de Octubre, último dia de la exhibicion, calcula que el número de peregrinos que habian visitado la santa reliquia hasta aquella fecha era de 1,100,000 personas. Otros lo estiman en 1,500,000, y aun en 1,600,000. No puede esperarse un cómputo exacto de tan vasta muchedumbre como debe haber pasado por Treves en estas ocho semanas. Su número, como el de las primeras cruzadas, causó una sorpresa muda á las autoridades locales; y muchos de los devotos pueden haber repetido una y mas veces sus visitas á la urna, y de este modo haber aumentado la masa aparente de peregrinos. Hace honor á las disposiciones del obispo Arnoldi, clero y municipalidad de Treves que en tan numerosa y repentina concurrencia de gentes hubiese habido tan pocas ó ningunas desgracias, tan pocas ó ningunas muertes á causa de la intemperie, del cansancio, ó de las faltas de alimentos; ni tampoco un aumento extraordinario de precios en los mercados por las provisiones ordinarias. Este hecho fué probado claramente por los periódicos católicos contestando á los pronósticos é imputaciones de la pluma protestante en aquel tiempo; y este hecho es tal vez el mas sério, y considerado políticamente dá ocasion á las mas serias reflexiones sobre todo lo relativo al movimiento. Hubo una concentracion de fuerza fisica en ocho semanas, en un punto dado de un reino rejido bajo un sistema autocrata militar, que un Napoleon ó un Wellington hubieran vacilado en reunir, y comparados á la cual, por mucho que se exajere el número, los ejércitos permanentes de cualquier gobierno, los dos ó trescientos mil hombres de cualquier ejército, no son sino una gota en un torrente."

ciudad es hermosa, pero es preciso no haber visto antes á Venecia.

No nos detuvimos mucho tiempo. El patron que tenia mas pasajeros contratados, debía regresar temprano á Venecia; nada halló de interés particular en Chiozza el príncipe. Todos los pasajeros habian ocupado sus asientos cuando llegamos. Por habernos parecido durante la ida, algo molesta la sociedad, alquilamos entonces una cámara para nuestro uso esclusivo. El príncipe preguntó cuales eran las personas que iban. Un dominicano, se nos contestó, y algunas señoras que pasan para Venecia.

La griega habia sido el asunto esclusivo de nuestra conversacion durante el viaje y lo fué tambien á nuestra vuelta. El príncipe volvió á hacernos la relacion de su aventura en la iglesia con todo el entusiasmo de que era capaz; el tiempo se nos pasó como en un instante; antes que lo pensásemos tuvimos á Venecia delante de nuestra vista. Algunos pasajeros bajaron á tierra, entre ellos el dominicano. El patron se dirijió hácia las señoras, que estaban separadas de nosotros, como se nos informó entonces, por medio de unas pocas tablas, y les preguntó á donde debia arribar. En la isla de Murano, contestaron, y se nombró la casa.—Isla de Murano! exclamó el príncipe; le vimos estremecerse. Antes que hubiesen podido contestarle, entró precipitadamente Biondello. Sabe vm. entre quienes viajamos? El príncipe se levantó. Esta aqui, ella es, continuó Biondello, acabo de dejar á su compañero!

El príncipe corrió para fuera. El cuarto le pareció demasiado estrecho, y tal vez el mundo entero, le hubiera parecido entonces una prision insufrible. Mil presentimientos invadián su alma, sus rodillas temblaban; la palidez y el rubor se aparecian alterna-

Este espectáculo disgustó á muchos católicos romanos, pero la primera expresion pública de este sentimiento se manifestó en una protesta contra todo lo ocurrido escrita al Obispo Arnoldi por Juan Ronge, de cuya vida damos un extracto tomado de la obra ya citada.

(Concluirá)

### ESPAÑA.

Barcelona, hasta 29 de Noviembre.

—Va á publicarse un periódico titulado el Marino. A su frente figurará el nombre de S. A. el infante D. Enrique, segun parece.

—Dicese que el gobierno español ha remitido á nuestro ministro plenipotenciario en Méjico, el señor Bermudez de Castro, instrucciones para que le sirvan de norte en las desagradables diferencias ocurridas últimamente entre dicho ministro y aquella república, con motivo de la celebracion del aniversario de su independencia, en cuyo acto se permitieron los mejicanos demostraciones algun tanto ofensivas al decoro de la España. El representante español tenemos entendido que se condujo con dignidad, y se asegura que nuestro gobierno le ha remitido una satisfactoria aprobacion de su comportamiento.

(Tiempo.)

—En el último número del Eco del Comercio se lee el siguiente párrafo.

"Se nos ha asegurado como una cosa positiva que se halla ya concluida la redaccion del proyecto de ley tan deseado, referente al arreglo de la deuda interior, y que su discusion será uno de los primeros trabajos de que se ocuparán las Cortes que deben reunirse el 21 del próximo Diciembre. Ya era tiempo de que el gobierno que no ha tenido valor para tomar sobre si la responsabilidad de hacer uso del voto de confianza que sobre este punto le concedieron las anteriores, disipara la zozobra en que se encuentran los acreedores del estado y sacara de la abyeccion en que se encuentran créditos muy exagerados por su origen, y que yacen sin aplicacion alguna por espacio de muchos años, siendo el objeto de especulaciones poco ventajosas para los legítimos acreedores de la nacion.

"Dicese que esta ley producirá un acrecentamiento en la deuda con interés, particularmente los treses, y que los intereses vencidos del 4 y 5 por 100 serán atendidos tambien aunque no sacarán la parte que se esperaba."

—El Morning-Post publica la siguiente relacion del estado de fuerzas comparativas en las estaciones navales francesas é inglesas.

Escuadras francesas—Levante, 7 buques con 188 cañones; América del Sud y aguas de la Plata, 10 buques con 229 cañones; Indias Occidentales y golfo de Méjico; 23 buques con 354 cañones; Océano pacífico y O'Tayti, 12 buques con 330 cañones; China é Indias, 5 buques con 136 cañones; Isla Borbon y Madagascar, 5 buques con 81 cañones; Nueva Zelanda, 2 buques con 50 cañones; Barcelona, 1 buque con 20 cañones; costa Oriental de Africa 11 buques con 115 cañones; Cadiz un buque con 20 cañones; escuadra de evolucion en Tolon, 8 buques con 689 cañones.

Escuadras inglesas—Levante, 12 buques con 305 cañones; América del Sud y aguas de la Plata, 16 buques con 300 cañones; Indias Occidentales y América del Norte, 13 buques con 219 cañones; Océano pacífico y O'Tayti, 10 buques con 285 cañones; China é Indias, 20 buques con 464 cañones; cabo de Buena Esperanza y costa occidental de Africa, 7 buques con 151 cañones; Nueva

tivamente en su cara. Yo mismo temblaba bajo la impresion de tan raro acontecimiento. Imposible describirle tal situacion.

Nos paramos en Murano. El príncipe saltó á tierra. Ella venia. Lei en la cara del príncipe que debía ser ella. Su vista no me dejó ninguna duda. Jamás he visto una figura mas hermosa; todas las descripciones del príncipe habian sido sumamente imperfectas. Un encarnado ardiente se esparció por su cara, cuando apercibió al príncipe. Ella ha debido oír toda nuestra conversacion, no podia dudar que habia sido objeto de nuestras discusiones.

Con una mirada llena de expresion miró á su compañera como si hubiese querido darle á entender, es él! y llena de confusion bajó los ojos al suelo. Pusieron una tabla bastante delgada que conducia del buque á la ribera, sobre la cual tenia que andar. Le causaba miedo poner el pié en ella; pero segun me pareció ménos por temor de resbalar, que porque no debía hacerlo sin el auxilio de otra persona, y por que el príncipe alargaba el brazo para socorrerla. La necesidad fué mas poderosa que toda consideracion. Ella admitió su brazo y pasó á la ribera. La conmocion violenta bajo la cual se hallaba el príncipe le hizo impolítico; olvidóse del todo de la otra dama que esperaba el mismo servicio, lo que me pidió oír el preludio de una conversacion que se habia entablado entre el príncipe y la dama.

Aun continuaba asiéndole la mano, distraído tal vez lo pienso, sin saberlo bien.

"No es por primera vez, Señora que... que... no supo proferir mas..."

"Creo que debo acordarme," dijo ella muy des-pacito.

Zelanda, 1 buque con 36 cañones; costa Oriental de Africa, 21 buques con 264 cañones; Barcelona 1 buque con 26 cañones; Cadiz.....; escuadra de evolucion en Plymouth, 9 buques con 782 cañones.

—Se ha votado al agua en Glasgow el barco de vapor Ecuador, destinado para la navegacion en el mar Pacífico: dicho buque tiene 180 pies de longitud y máquinas de la fuerza de 200 caballos. Por Diciembre saldrá para el mar Pacífico con el fin de trasportar las malas de Panamá á Lima. Va á construirse otro barco de vapor y de esta manera las comunicaciones serán completas de Panamá al Perú y á Chile.

## NOTICIAS DEL PAQUETE DE DICIEMBRE.

### FRANCIA.

Paris, Noviembre 29 de 1845.

Cuando hemos leído recientemente en el diario de Debates la relacion de la toma de la Colonia, cuando hemos visto al periódico ministerial hacer un estudio para arrojar el disfavor sobre la causa de Montevideo y representar las tropas de la república Oriental como una gavilla de bandidos, hemos deducido que se tramaban nuevas intrigas en este malhadado y eterno negocio del Rio de la Plata.

Los hechos no han tardado en venir á confirmar nuestras deducciones. A mas de M. Deffaudis, nuestro representante diplomático, el ministerio habia enviado á aquellos países á M. Page, antiguo ayudante de campo de M. Mackau, uno de los principales negociadores del tratado que lleva el nombre del señor ministro de la marina; conocido por otra parte por las apologias que del dictador argentino habia publicado. Cuales eran las instrucciones del señor Page? Motivo habia para desconfiar de ellas, segun sus antecedentes y las relaciones amistosas que habia sostenido con Rosas. Un incidente acaba de probar cuan fundados eran estos recelos.

El señor Page se ha presentado, con efecto, al tirano de Buenos Aires como encargado de tranquilizarlo contra las declaraciones del señor Deffaudis y las empresas del contra-almirante Lainé. Recibido por Manuelita, hija del dictador, la dió á leer la carta de que era conductor. Mas la linda y astuta jovenzuela no se contentó con una simple lectura.—Muy útil era á la política de su padre poseer este testimonio de las buenas disposiciones del ministerio francés. Ella se manejó tan bien que se apoderó de esa carta, que Rosas se apresuró á publicar en la Gaceta Mercantil de Buenos Aires.

He aqui la traduccion literal de esta carta curiosa, que era dirigida por el señor Guizot al señor de Mackau:

(Sigue aqui la carta del señor Guizot del 4 de marzo, que se publicó en otro número del "Comercio del Plata.")

Así, al lado del señor Deffaudis, representante de la Francia. habia otro sin título oficial, y que debía ser el fiel intérprete de las verdaderas intenciones del Ministerio. El señor Page estaba encargado, si no de desmentir, al menos de atenuar singularmente lo que debía hacer y decir el señor Deffaudis. Dos diplomacias se ponian en juego, la una pública, la otra secreta.

Fácil es de comprender la política del ministerio. Si se ha decidido á intervenir en el Plata es mal su grado, es por que fué forzado por el voto de las cámaras que se indignaban de ver la indiferencia del gobierno en un asunto en que teniamos que proteger 12 ó 15 mil franceses establecidos en el territorio de Montevideo. Lo que ha querido no es una intervencion seria, sino un simulacro de intervencion. El punto importante para él era tener algo que responder á las interpelaciones que han de dirigirse en la próxima sesion.

Hoy las cosas se han empeñado mas vivamente que lo habria deseado el señor Guizot. Se ha empezado á obrar contra Oribe. Se ha declarado el bloqueo de las costas de la República Oriental. Pero, lo hemos dicho, este bloqueo que hubiese sido eficaz cuando Rivera se conservaba aún en la campaña,

En la Iglesia de\*\* dijo él.

Si, en la Iglesia de\*\* dijo ella.

Y podia yo suponer la felicidad de hallarme tan cerca de vm?

Aqui desprendió ella con dulzura su mano de la suya. Quedó un poco confuso aparentemente. Biondello sin embargo, que habia hablado mientras tanto con el sirviente vino á su auxilio.

Señor principió él, las señoras han pedido sus literas aqui. Pero hemos llegado ántes que se hubiese podido suponer nuestra llegada. Hai cerca de este paraje un jardin á donde podrán dirigirse para evitar el jentío.

La propuesta fué acogida, y puede vm. imaginarse con cuanta disposicion de parte del príncipe. Se quedaron en el jardin hasta la oracion. Conseguimos yo y Z\*\* distraer á la matrona, para que pudiese entretenerse el príncipe con la Señorita sin interrupcion alguna. De que haya bien aprovechándose de estos momentos puede concluirse por la licencia que obtuvo de ir á verla en su casa. Ahora mismo que le estoy escribiendo, se halla el príncipe allá. Cuando vuelva tendremos mas novedades.

Ayer al regresar á casa, encontramos por fin las cartas de cambios que habiamos esperado tan impaciente de nuestra corte, acompañadas de una carta, que indignó sumamente á nuestro príncipe. Se le llama á la corte, y en un tono que jamás han usado con él. Ha contestado inmediatamente en el mismo tenor, y se quedará. Las letras bastan justamente para pagar los intereses del capital que se debe. Esperamos impacientemente una contestacion de la hermana.

(Continuará.)

## FOLLETIN.

### EL VISIONARIO.

SEGUN LOS PAPELES DEL CONDE DE O.\*\*

NOVELA ORIGINAL ALEMANA DEL POETA ALEMAN SCHILLER.

(Tomado de la Gaceta de Comercio de Valparaiso.)

(Continuación.)

EL BARON DE F\*\*, AL CONDE DE O\*\*.

Novena carta.

Agosto.

El príncipe no piensa mas que en las delicias de su amor. Ha vuelto á encontrar á su griega. Oiga vm., voi á decirle como ha sucedido.

Un extranjero que acababa de llegar de Chiozza, nos contó una infinidad de cosas interesantes acerca de la situacion de esta ciudad, en las orillas del golfo; de modo que picó sobremanera la curiosidad del príncipe que desde luego manifestó el deseo de verla. Ayer tuvo que realizarse esta empresa, y para evitar toda etiqueta y gastos, solo debían acompañarle Z\*\* yo, y Biondello; el príncipe queria irse de incógnito. Encontramos una embarcacion, que iba precisamente á salir y contratamos nuestros asientos. La sociedad bastante mista, pero insignificante. La ida sin ningun incidente interesante. Chiozza está edificada sobre estacas clavadas en el suelo, del mismo modo que Venecia, y puede tener 40,000 almas. Se encuentra en ella muy poca nobleza, pero si se tropieza á cada paso con pescadores y marineros. Al que lleva peluca y capa se le dice rico; gorra y valona son señales de pobreza. La situacion de la



Descarga del Cabotaje.—Día 27.

Por S. Lafone, 40 fanegas carbon. Molion, 4 carradas leña.

Descarga para depósito.—Día 27.

Por Gianello, 130 balas papel de estraza, 62 id. blanco. J. Robson, 7 cajones 1 bulto. J. J. Klick y Ca., 40 cajones jabon, 16 balas papel blanco, 3 id. id. estraza. J. Greenway, 30 rollos tabaco.

Embarque.—Día 27.

Bertram LeBreton Delisle, en la Amy para Marañon, 4 pieles de tigre, 4 alfombras de pieles. F. Lasota en la Magdalena, para el Uruguay, 30 rollos tabaco, 1 cuarterola miel, 50 barricas harina, 20 bolsas fariña, 20 id arroz, 1 cajon ticholos, 1 canasto mermelada, 5 barricas azucar blanca, 3 id. id. terciada, 6 pipas vino, 1 id. caña, 30 canastos ginebra, 25 botijuelas aceite, 1 cuarterola id, 10 damajuanas aceitunas, 3 balas papel, 4 id. id. estraza, 1 barrica almidon, 8 cajones id, 8 cajones cerveza, 4 bolsas porotos, 2 id, garbanzos, 12 cajones pasas, 2 cajones id de higo, 1 barrilito pimenton, 2 cajones té 1 baul efectos. Lafone en la Hombría Sophie para Malvinas, 110 bolsas galleta, 6 cestos tocino, 1 cuarterola aceite, 20 begigas grasa, 1 bulto café. 1 id. té, 1 barrica azucar.

Reembarco.—Día 27.

Por Antonini en la Aguila, 4 barricas harina.

Transbordo. Día—27.

Por Frame del Columbia a la Escuadra Inglesa, 400 barricas harina.

Han abierto Registro.—Día 27.

Para el Uruguay, balandra nacional Asumpta, pa. J. Curian, la despacha Sarrasin y hermanos. Colonia, pailebot nacional Alicia, patron F. Dragulovich, lo despacha G. Parry.

Han cerrado Registro.—Día 27.

Para Rio Grande, bergantin brasilero Memoria, cap. A. Robello, despachado por Sosa Viana, con 1235 fanegas sal. Rio Janeiro, polacra sarda Bella Union, cap. N. Brumengo, despachada por M. Gradin, en lastre. Habana, polacra española Felipe, cap. Gelphi, despachada por M. Gujmarrens, en lastre. Rio Grande, bergantin ingles Trio, cap. J. Winter, despachado por Hughes hermanos y Ca., con la misma carga que trajo. Puertos del Brasil, barca sarda Bifronte, cap. Gazzo, despachada por Rissetto en lastre. Rio Janeiro pailebot americano Sarah Anna, cap. Nantly despachado por Zimmermann Frazier y Ca. con 39 cajones mercancías, 800 atados fierro, 10 cuñetes clavos, 3 cajones zarzaparrilla, 30 barriles mercancías. 13 fardos pabilo. Rio Grande, goleta sarda Victoriosa, capitan Lázaro, despachada por Saporiti con 60 fanegas sal.

MARITIMA.

MANIFIESTO.

Del bergantin goleta brasilero Douro, entrado el

26 del corriente: 41,000 rajas leña, 8 alqueires porotos, 6 idem maiz, 28 id. papas, 250 ristras cebollas, 60 gallinas, 4 cerdos, 100 cachos bananas, 80 bolsas arroz.

ENTRADAS.—Día 27.

De Rio Janeiro, el 19 del corriente, Corbeta de guerra Americana Plymouth, de 22 cañones, comandante H. Herry. De Portsmouth, el 11 de Diciembre, y de Madera el 21. Vapor de S. M. B. Alecto, comandante W. F. Austen. De Gorea el 26 de Diciembre, bergantin de guerra frances Le Tactique, al mando del teniente de fragata Ardouilliére. De Cádiz—el 12 de Diciembre, barca inglesa Heath, 307 ton. cap. J. Whitervay, 11 trip. consignada a Southgate y Ca. con 447 ton. sal. Del Havre, el 11 de Setiembre, y de Dartmouth el 23 de Noviembre, bergantin frances Veloz, 135 toneladas: capitan Pignon Blanc, 12 tripulacion, consignado a Llavallol é hijos, con—150 cajones mercancías, 4 id. géneros de algodón, 4 id. perfumaria, 1 id. género de lana, 6 id sardinas, 6 id. cristales, 2 id. plumas y papel, 2 id. almohadas de sillas, 1 barril aceite, 1 id. tinta, 1 cajon libros, 1 id. becerros barnisados, 1 fardo muestras. Cádiz—el 9 de Diciembre bergantin ingles Hirert, 260 ton. cap. Bruce, 12 trip. consignado a Bradshaw Wanklyn y Ca. con 271 ton. sal, 109 y media carbon de piedra.

Entrada de Cabotaje.—Día 27.

De Maldonado el 26 del corriente bergantin hamburgues Jorge Alois 170 ton. cap. Valentin 11 trip. consignado a Thode y Ca. con 76 animales vacunos, 8 caballos: pasajeros 5. Entró de arribada, berg. goleta sardo Minos, que salió de este puerto el 23 con destino a Maldonado.

NOTICIAS MARITIMAS.

Buques que han llegado a Rio Janeiro procedentes de este puerto.— Enero 12.—Barca bremense Maria Francisca, en 12 dias. 15.—Corbeta de guerra portuguesa D. Juan I.º en 15 dias.

El día 25 debia salir para este puerto, el bergantin sardo Esperanza, y a las últimas fechas quedaba cargando el bergantin dinamarques Zephiro.

LLEVAN BALIJA.

Para Inglaterra directamente, sale mañana a la madrugada, la fragata de S. M. B. Apollo.—El correo recibe correspondencia hasta las 4 de la tarde.

Buques prontos a salir.—Día 27

Para Rio Grande, goleta sarda Victoriosa. Idem bergantin brasilero Memoria. Idem bergantin brasilero Pensamiento. Puertos del Brasil, bergantin americano Russéan. Idem bergantin dinamarques Luisa. Cabo de Buena Esperanza, bergantin ingles Highland Chief. Rio Janeiro, polacra sarda Bella Union. Pernambuco, barca sarda Bifronte. Santa Catalina, bergantin goleta sardo Sol. Brasil, barca sueca Skatam. Habana, bergantin goleta español Dos Hermanos.

Despachados por la Capitania.—Día 27.

Para Rio Grande, bergantin ingles Trio. Puertos del Brasil, barca chilena Emriqueta. Para idem, bergantin dinamarques Hector.

DEPARTAMENTO DE POLICIA.

SOLICITAN PASAPORTE.

Día 27.

Francisco Bargnac, para Chile. José Rousa, Barcelona.

ESPEDIDOS.—Día 27.

Da. Ana Trico, Rio Janeiro.

PRESENTADOS.

Isla del Vizcaino—Juan Utral, frances, 24 años, soltero, del comercio. Francia—José Mondichelly, italiano, 54 casado, de idem. Id.—Augusto Rochár, sueco, 18 soltero de idem. Id.—Federice Oreolo, frances, 18, soltero de idem.

DEPARTAMENTO DE POLICIA.

Habiendo sido multado por infraccion de los edictos de Policia los individuos siguientes:—

Table with 2 columns: Name and Amount. D. Agustín Perez, \$ 25; Leandro Bahia, 4; Angel Badia, 4; Total 37.

Montevideo, Enero 27 de 1846

AVISOS.

AVISO

A los Subscriptores de este Diario.

Desde hoy 28, empieza a cobrarse la subscripcion de Enero: D. Pedro Allende es el único encargado de la recaudacion. La administracion siente tener que recordar a algunos de los Sres. subscriptores los inconvenientes que resultan de que hagan volver al recaudador cuatro, seis, diez, quince veces, a sus casas; lo que, cuando hai que acudir a tantas casas, y por sumas tan pequeñas, hace perder a un empleado todo un mes, para una recaudacion que debe concluirse en tres dias.—Esto ha hecho que la administracion tenga por menos gravoso borrar de sus listas a los subscriptores que, concluido el mes, no hayan pagado el anterior; lo que verificará sin excepcion ninguna desde el 1.º del entrante, con los que están adeudando todavía el mes de Diciembre.

Leña de espinillo de superior calidad para vender a precio muy módico

Las familias, los pulperos, los fonderos, y los cafeteros que hacen uso de ella, siendo de la mejor leña, necesitando la podran dirigirse a la calle de Misiones Número 43. e28 3p

AVISO.

En la peluqueria de Julio calle del 25 de Mayo número 170 acaba de recibirse de Paris un surtido de guantes de cabretilla para hombres, y señoras. Hay tambien guantes de colores sumamente baratos. e28 15p.

FOR VALPARAISO.

The "Selina" Captain Bell, 316 tons Register, A. I. in every respect, has engaged part cargo for the above Port; and will take such freight as may offer, in time, at reasonable rates. For rate of Freight, or Passage, (for Cabin Passengers only) please apply to the Consignees Messrs. Taylours & Co. or to John H. Robilliard, Ship Broker, Número 201 Calle del Corrito. e28

PARA VALPARAISO.

La muy conocida Barca Inglesa "Selina" Capitan Bell, A. I. habiendo contratado porcion de su carga saldrá sin demora en direchura para el sobre dicho Puerto. Todavía puede admitir como 80 toneladas de carga que tomará a un flete regular. Para tratar de flete ó pasaje en la Cámara solamente ocurrase a los consignatarios los SS. Taylours & Co. ó a Juan H. Robilliard, Ship Broker, Número 201 Calle del Corrito. e28 3p.

AVISO.

Para el Sábado próximo saldrá, con destino a la Isla del Vizcaino por órden de contrata, la Goleta Nacional Virgen del Carmen, la cual puede recibir una porcion de carga, y pasajeros. Las personas que precien de uno y otro, vanase en el Número 48 calle de Misiones. e28 8p.

AVISO.

En la calle de los 33 almacén Núm. 10 existen unas cartas para el Señor D. Vicente Ciriacó Rivero, a donde puede mandar recibirlas. e28 3p.



REMATE.

Por P. Vazquez.

DE CINCO CASAS SITUADAS EN LA CALLE DE MACIEL, Nos. 42, 44, 46, 48, y 50. El VIERNES 30 del presente a las 11 en punto de la mañana será el Remate de las casas indicadas, con autorizacion competente, que se efectuará en la casa de D. Andres Tabulara, media cuadra para el Sud de la Iglesia Matriz donde estará la bandera del Remate.

NOTA.—Los que deseen instruirse del inventario y tasacion de dichas casas ocurran al escritorio del Rematador Calle de Misiones Número 117.

En seguida.—De muebles y ahiijas.

Las que se venderán indispensablemente a la mas alta oferta y sin retirar lotes, cuyo pormenor es el siguiente: Cajas de caoba con sus útiles, mesa de sala con marmol' idem de arrimo, armarios, cómodas con tocador, sillas de caoba asiento de érin, idem idem asiento de esterilla, idem de chiavari, espejos de sala, relojes de sobre mesas, mecheros de cuatro luces, candeleros con bombas y sin ellas, cuadros de diferentes paisajes, cajas de música, estuches de nabajas, marquetinas con colchones y almohadas.

EN SEGUIDA.

Carabanas de brillantes, anillos de idem, carabanas de diamantes, anillos de idem, solitarios aderezos de oro, cadenas de oro para relojes, relojes de oro y plata, cabezadas, estribos, riendas, espuelas, proteles, rebuques, todo de plata, rotados con cabezadas de idem, espabiladeras, mates, aceiteras, sahumadores, braseros, yesqueros de idem, y varios otros artículos que no se anuncian por su mucha extension.

Por Courras Smith y Ca.

Hoy Miércoles 28 del presente a las 11 en punto de la mañana continuará la venta de los efectos aaveridos por cuenta de seguros.

(Siguen los avisos y remates a la vuelta.)

el vientre de sus madres. Es preciso observar igualmente que el veneno de estas avispas es un preservativo contra la corrupcion; porque si asi no fuera, las arañas y gusanos que sirven de alimento a la cria, se corromperian en un pais tan caliente. Si se hallase un medio de recojer este veneno, acaso sería un específico contra la gangrena. Aun parece que se le podría tomar interiormente, pues las pequeñas avispas comen las arañas envenenadas, sin ser por eso incomodadas. Como el Paraguay y la Provincia del Rio de la Plata, donde están las hormigas de que voy a hablar, no son paises frios, estos insectos salen y trabajan todo el año; y puede creerse que el tiempo que emplean en poner huevos, es mucho mas largo que en Europa. Por la misma razon, las especies son mas variadas; cada una de estas especies tiene un número mayor de hormigueros; y estos contienen acaso cien veces mas de individuos. Esto parece demostrado, si se considera que dos especies de cuadrúpedos, bastante fuertes y grandes, no se nutren sino de hormigas. Mas se debe presumir que esta familia de insectos disminuye, a medida que se acerca al Estrecho de Magallanes; y que por el contrario aumenta, yendo del Paraguay hacia el hemisferio septentrional. La hormiga llamada en el Paraguay Arayaá, está estremadamente multiplicada; porque no solamente se encuentran en todos los árboles gruesos de los bosques, sino en los arbustos, siempre que estén secos y gredada la corteza: se les halla igualmente en la madera cortada; y como en el campo las paredes de las casas se componen de postes clavados en tierra, y cuyos intervalos se rellenan de arcilla, que fácilmente se grieta, las arañas entran y salen continuamente por las endijas. Ellas son del mismo tamaño que las mas gran-

des de España, y acaso sobrepasan; aun que este tamaño varía frecuentemente en un mismo hormiguero; su color es moreno obscuro, un poco mas claro en la parte posterior, que parece vellosa; su marcha es comunmente rápida, y se detiene como para observar si hay alguna sorpresa que temer, y como si fuera a la descubierta. Ella corre sobre troncos, ramas, paredes, y descende en tierra; pero jamás la he visto haciendo provision, y no dudo de que ella se limita a comer en el mismo paraje donde encuentra lo que necesita. Yo ignoro de lo que ella se nutre en el campo, en el que no come ni semillas ni hojas; pero en las casas ella come azúcar, a la que comunica mal olor y mal gusto; no sé que ella toque otra cosa. Ella no fabrica hormiguero, tirando fuera la tierra ó las astillas; y no reside sino en las hendiduras. Tampoco forma procesiones en órden, como las otras; ninguna se encuentra entre ellas que tenga alas; ó al ménos no la he visto; de lo que debe presumirse que todos los individuos son fecundos, y que cada casal cuida de su cria; como lo he dicho de las avispas que viven en sociedad. (d) Algunos habitantes para desembarazar de ellas sus casas, han tsaportado unas hormigas grandes rojas de los bosques, que se baten vivamente contra las precitadas; pero como las arañas son tan numerosas, se reúnen muchas contra una sola de las rojas, hasta que consiguen arrojar sobre ella una gota de cierto licor, que la hace perecer al instante.

(d). Todas las hormigas viven en sociedad, compuestas de tres suertes de individuos, de machos, hembras aladas, y neutros, que son aptéros, y sin alas. Las hembras no están en la sociedad mas que durante ponen los huevos: concluida esta funcion, ellas son arrojadas; y entónces es que se ven las grandes procesiones de hormigas aladas. En cuanto a los machos, ellos no entran en el hormiguero. Hembras y machos perecen con los primeros frios. C. A. W.

y que siempre trabajan por casal (a). Si esto es así, parece que debe deducirse que estas abispas, y en jeneral las que viven en sociedad, son todas igualmente fecundas, y que no hay jefe en la comunidad; que cada casal cuida del producto de su union, que llega a lo mas a cuatro ó seis individuos; y que cuando el abispero se agranda al grado que cada casal no podría cuidar de su cria sin incomodarse reciprocamente, se separan de una habitacion que les embaraza, para escoger otra. Todo esto parece bien indicado por su modo de obrar. Por lo tanto, la republica de las avispas, nada tiene de notable; pues no se ven en ella ni individuos neutros ó estériles, ni jefes, ni Gobierno comun. Cada casal no se ocupa sino de su familia exclusivamente; y si se hallan muchas familias reunidas, esta union no dura mas que mientras no se incomodan reciprocamente; y si ellas se reúnen para defender el abispero, es por que todas ellas tienen el mismo interés. Esta republica ó sociedad de avispas, es acaso la cosa del Mundo que mas se parece a todas las naciones de indios salvajes de este pais, como lo veremos. Esta avispa es por ventura mas feliz que todo otro animal, en sus amores: porque cuando el macho y la hembra están unidos, su ardor es tal que caen por tierra sin separarse, aunque hayan comenzado el acto en lo alto del avispero, que a veces está a doce y mas pies del suelo. Otra especie mas pequeña parece buscar como abrigarse mas cuidadosamente que la precedente. Ella no se contenta con construir su panal del mismo modo, y de ponerlo mas adentro, bajo los aleros de

los techos, ó bajo algun cubizo, ella se introduce hasta los cielos razos de las casas, si el techo les ofrece pasaje. Ella asegura su abispero en un cabo ó punta en un tirante ó costanera; y aunque yo no haya visto a esta abispa comenzar su nido; se me ha dicho, y creo que al principio no hay, como entre las otras, mas que dos individuos solos. Este nido tiene la forma de una especie de bonete ó soldado, á veces de dos palmos de diámetro en la parte inferior, y de palmo y medio de altura. El insecto agrega sucesivamente los nidos horizontalmente, ellos se componen de alveolos y no contienen miel. La adiccion es por abajo. Los panales están pegados a la costra exterior, que los cubre todos; la que crece con la mayor prontitud a medida que la familia se multiplica. Esta familia es muy numerosa, pues uno de los grandes avisperos de esta especie contiene mas de alveolos, que 400 de la especie precedente. Presumo tambien que cada casal, no cuida sino de su cria, y que se conduce en todo como la precedente. He encontrado otra especie al abrigo de algunas sinuosidades en las rocas; pero jamás en las casas; su abispero es mucho mas estrecho que el de la precedente; pero de los mismos materiales, con los panales horizontales y sin miel. En lo demás la creo igual a la descripta anteriormente. No he puesto atención a la manera en que se multiplica otra especie, que es negrusca y de tamaño mediano: ella gusta mucho de las uvas. Un amigo mio preservó las suyas un año, metiéndolas en sacos de papel sobre la misma parrá. Pero al año siguiente, aunque tomó la misma precaucion; esta abispa descubrió el medio de romper el papel, y no le dejó con grano. Otras dos especies llamadas Lechiguana y Cenuati, hacen sus panales bastante semejantes en la forma a los de

(a) En Europa, cada abispero comienza por una madre, que pone desde luego algunos huevos, de los que nacen neutras, ó abispas trabajadoras, que ayudan a agrandar la obra y a alimentar la cria que vá naciendo. C. A. W.

(Conclusion.)

Pongamos ahora en contraste con tan deplorable estado el de un hombre religioso sobre el cual la desgracia dejó caer su terrible mano, y veremos que si llora en el momento primero, pagando así tributo á la flaca humanidad, en breve, recordando la santidad de su carácter, dice en su corazón: "Soy cristiano, no dueño absoluto de mi alma, sino obligado á someterme á mi ley suprema, la voluntad de Dios. El golpe que ahora recibo, es una prueba á que me somete el que mejor que yo sabe lo que me conviene; y si alcanzo á soportarla resignadamente, me esperan multiplicados consuelos, perdurable felicidad. Animo, pues; suframos."

Y ahora digámonos quien vacilará para escoger entre esas dos distintas situaciones que lijera é imperfectamente acabamos de bosquejar. ¿Quién estará perplejo entre el dolor estéril y esas lágrimas que la religión fecunda? ¿Quién no preferirá al dolor que nos causó la pérdida de bienes de suyo perecederos, la esperanza de conquistar para siempre la eterna bienaventuranza? Entre la desesperación y el consuelo, entre la muerte y la vida, no hai duda posible.

Desdichadamente no es fácil colocarse á placer en la mejor de las situaciones, en la única buena, porque hay, doloroso es decirlo, hay incrédulos y muchos. Para esos desdichados que la educación ó el mundo alejaron de la fuente de la salud, para esos que indiferentes en materias religiosas ó enemigos de la religión, imaginan que á sí propios se bastan, nuestras palabras son perdidas. . . Y sin embargo, la gracia del Señor á todos alcanza; en pos de la oveja descarriada corre el buen pastor; el regreso del hijo pródigo lo celebra la Iglesia como fiesta.

Vuelvan pues sus ojos los incrédulos al Crucificado, si la desgracia los persigue, vuelvanlos á la religión; y si lograren persuadirse de que en ella hallarán consuelo, no saldrá fallida su esperanza; y una vez que se acerquen al grémio de los fieles, ellos verán con sus ojos cuan absurdas son las preocupaciones que los alejaron de una religión Divina, que si no existiese realmente, debiera inventarse solo para consuelo de afligidos.

En cuanto á los que, mas dichosos, nunca se apartaron de la religion de sus abuelos, consérvenla preciosamente, si yo la desgracia no pasó por ellos, para el dia probable de las pruebas, y en él hallarán, en sus creencias, abundante manantial de consuelos,

poder auxiliar que los apoye y fortifique. De todas maneras, esa esperanza aumentará su piedad, y con ella los recursos en caso de aflicción ó desdicha.

Si estas líneas, dictadas por una convicción profunda, fueran edificantes para algunos ó bastaran para alentar á otros, por dichoso se tendrá el que las escribe; mas, si ni á lo uno ni á lo otro alcanzan, mirese al menos como tributo de gratitud, homenaje, aunque pobre, rendido á la sublime y consoladora máxima de nuestra religion: Bienaventurados los que lloran!

AVISOS.

TEATRO NACIONAL.

El Jueves 29 de Enero de 1846.

AL PUEBLO ORIENTAL.

Invitada la Sociedad Dramática Nacional por el Sr. Coronel Gefe de la columna expedicionaria al Uruguay, á fin de exhibir una funcion cuya producto sea destinada á socorrer las familias de los valientes Guardias Nacionales de Infanteria, que cayeron prisioneros en la jornada del 16, ha dispuesto el espectáculo siguiente—

Será abierto el proscenio por una gran pieza, tocada por la Banda Militar del Regimiento 73 de Infanteria de S. M. B. A continuacion la Sociedad representará la jocosissima Comedia en 3 actos de D. M. B. de los Herreros, nominada—

MARCELA

ó ¿Cual de los Tres?

Despues de ejecutada esta, la Banda Militar ejecutará dos grandes tocatas, y á continuacion, los SS. Doroteo Perez y Fernando Quijano, cantarán un dueto de la Opera—

El Barbero de Sevilla.

Concluido este, se exhibirá un gracioso Fin de Fiesta, terminando el espectáculo un gran Vals, tocado por la Banda Militar.

El Sr. Comandante del Regimiento 73 por un obsequio particular, y aún mas, por el objeto de la funcion, ha concedido permiso para que la Banda Militar que pertenece á su Cuerpo, llene los intermedios arriba indicados, siendo los restantes desempeñados por los SS. Profesores de la Orquesta del Teatro, los cuales gratuitamente, y sin interés alguno, se prestan á tomar parte, en la funcion que hoy presenta la Sociedad.

NOTA.—Para evitar la morosidad en el cobro de las apocentadurias, una comision compuesta de un Gefe y dos Oficiales, pasarán despues del 2.º acto á recaudar lo que cada Señor de los invitados, tenga á bien donar por localidad.

La funcion dará principio á las 8½.

AVISO AL PUBLICO.

En la calle del Rincon número 268, frente á la casa del Coronel Thiebaud, vá abriendo una casa de establecimiento donde se dará de comer á personas decentes y conocidas, ofreciéndoles servirlos con esmero, por un precio moderado.

Los señores que quieran honrar con su confianza al fundador de dicho establecimiento, pueden dirigirse al número indicado que hallarán con quien tratar. e 27—3 p.

SE ALQUILA

Calle de los Treinta y Tres número 83 cerca de la calle del 25 de Mayo, un hermoso y espacioso almacén, propio para depósito, ocurrase á la misma casa. e 27—3 p.

AVISO.

Pudiendo los señores accionistas de la compra de las rentas de Aduana, resolver en una sola junta general, los dos asuntos para que han sido convocadas las del 6 y 9 de Febrero inmediato; el Directorio ha convenido que esta última reunion se ocupe de ambos por el orden en que fueron anunciados, suprimiéndose la primera.—Montevideo, Enero 26 de 1846.

PIANO.

Se vende uno inglés nuevo flamante, con hermosas voces, calle del 25 de Mayo No. 147. e 27—3p.

INTERESANTE A LOS FUMADORES.

En el baratillo de la Amistad calle de las Piedras número 95 se vende tabaco picado fresco y de superior calidad al ínfimo precio de doce vintenes libra.—También se desea encontrar un cuarto para alquilar en la calle de las Piedras ó en las inmediaciones del muelle, en la misma casa darán razon del sujeto que lo precia. e 26—3 p.

AVISO.

Se vende la pulperia esquina, en la calle de los Treinta y Tres, y Reconquista, con poco capital, y con comodidad para persona de familia. En la misma casa allarán con quien tratar. e 27 3p.

PARA RIO GRANDE Y PUERTO ALEGRE.

Saldrá á fines del corriente el mui velero y acreditado en la carrera Bergantin-goleta sarda La Paz admite carga y pasajeros, para los cuales tiene excelentes comodidades y asegura buen trato. Para el ajuste de una y otra cosa ocurrase al Escritorio de Geronimo Saporiti calle de las Piedras N.º 85 frente la casa del Sr. Gowland. e 27—3p.

PARA RIO GRANDE.

Saldrá en toda la semana presente la velera goleta sarda Carmen. Ya tiene tratada una porcion de su carga, admite todavia el resto. En la espaciosa cámara que tiene puede recibir algunos pasajeros, á quienes asegura el capitán bueno y esmerado trato. Para tratar de una y otra cosa ocurrase al escritorio calle de las Piedras número 111. e 27—3 p.

Interesante á los propietarios

Que quieran mejorar sus casas, y recibir mensualmente su alquiler. Un individuo desea hallar una casa de mucha ó regular comodidad, aunque no esté en buen estado, pues se haría cargo de sus mejoras y arreglo, y obras nuevas que necesitare la casa, y pagaria mensual el alquiler que se acordase, arreglado á la consideracion de las obras, advirtiendo que esa casa deberia hallarse en un punto central, y que se efectuaría ese convenio por un contrato. La persona á quien convenga puede verse con el interesado, calle de Ituzaingo, núm. 51. e 13.—15 p.

SE VENDE.

Una casa de altos con 9 varas de frente y 50 de fondo, tiene 16 piezas, 2 altillos, lugar, aljibe, y sitio para edificar 4 piezas, sita en la calle del Cerrito, números 104, y 106. El que se interese en su compra vease con su dueño en la misma. e 130p.

MAGNIFICOS RETRATOS POR EL DAGUERREOTIPO.

Ejecutados por J. A. Bennet artista de Nueva-York últimamente establecido en Buenos Aires, donde por espacio de seis meses ha ejercido esta profesion. Las personas que deseen obtener una verdadera y perfecta copia de sí mismos, pueden previamente ocurrir á su Gabinete á examinar algunas de estas obras sacadas en Buenos Aires.

Mr. Bennet saca sus retratos por el perfeccionado método de colorido y traslacion exacta del original; y cenosamente espera que los residentes de Montevideo que se dignen ocuparlo encontrarán sus trabajos muy superiores á los de su género se han practicado en esta ciudad.

Ocurrase á los Altos de la casa de Melo esquina de las calles del Cerrito y Solís No. 32. e 2—30p.

PEDICURE FRANCES.

El Sr. Stephani, recién llegado á esta ciudad, ofrece á este respetable publico, sacar los callos con tanta perfeccion, que no se siente el menor dolor y sin hacer sangre: las personas que se dignen ocuparlo, pueden ocurrir al café de Paris n.º 116.—También se ofrece el ir á casas particulares. e 2—30p.

AVISO.

Una Sra. Francesa que llega ahora de Europa, desea hallar una casa de familia, para educar los niños de ella y enseñarles la lengua francesa. Ocurrase á la calle del 25 de Mayo núm. 178, peluquería de Julio. e, 28—15 p.

CARTAS GEOGRAFICAS.

Del Estado Oriental del Uruguay, recién publicadas, con adiciones, las hai de venta en la calle de las Piedras No. 98.

Geographical maps of the Oriental Republic of the Uruguay recently published with important additions, may be obtained at No. 98 calle de las Piedras. e 26.—3 p.

AVISO.

La Sociedad compradora de las rentas de Aduana se reúne á las doce del dia Lunes 9 de Febrero inmediato, para resolver sobre la remocion de su actual Comision Directiva, y nombramiento de nuevos miembros que la compongan, á petición de un número de accionistas, conforme al que establece el Reglamento vigente de la Sociedad, quien así lo ha representado al Directorio de la misma. e 24— Montevideo, Enero 23 de 1846.

DEL

COMERCIO DEL PLATA

Para el Año 1846

EN LA

REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY.

Este Almanaque, impreso en 16º, con suelta limpia en tipo muy claro aunque muy pequeño, es de un tamaño propio para llevarse sin incomodidad en el bolsillo, á fin de servirle en cada momento que sea necesario, de los diversos informes que contiene, útiles al Comercio, y á las demas clases.

Contiene las materias siguientes:—El Plano Topográfico de la Ciudad de Montevideo y del terreno que ocupa el ejército sitiador.—Planilla para reducir el oro á patacones y pesos.—Tabla de todos los divisores relativos á las diferentes cuotas del interés del comercio.—Módulo de venderse los cueros, y su derecho de exportacion.—Pesos y medidas en general.—Tabla comparativa de algunas medidas y pesos de diferentes países.—Pesos de algunos líquidos, en pipas de 192 frascos.—Peso de algunos fríos.—Peso de algunas maderas.—Peso del hierro.—Moneda circulante.—Practicaje del Puerto.—Arancel de pilotage.—Tarifa de porte de cartas en el Correo.—Tarifa del valor de Patentes, y las principales disposiciones de la ley.—Ley de Aduana.—Derechos subsidiarios.—Extracto de la ley sobre papel sellado.—Extracto del impuesto sobre luz.—Y el Calendario con la tabla solar, & c. & c.

Se vende en la Imprenta del Comercio del Plata, calle de Misiones N.º 88, por el ciento 20 pesos; por la docena 3 pesos, y por ejemplares sueltos 12 vintenes. Los precios, sin el Plano, son la mitad.



REMATES.

Por Rafael Ruano.

En el Almacén calle del 25 de Mayo N.º 314 y 316.

El Miércoles 28 á las 11 en punto empezará la venta precisamente á la mas alta postura, por órden del Sr. Juez de Comercio de las existencias de dicho Almacén por cuenta de quien corresponda un completo surtido de lozas y cristales, comestibles, bebidas, terralla, ferreteria &c.

POR EL MISMO. GRAN QUEMAZON

De carbon leña y maderas, en la Barraca de D. Pablo Paret esquina frente á la Barraca del Mar.

Hoy Miércoles 28 á las 6 en punto de la tarde se venderán precisamente á la mas alta postura por liquidacion y desalajo de dicha Barraca poco mas ó menos, 60 toneladas carbon de piedra, 70 mil rajas de leña, gran cantidad madera de buque, todo lo que se venderá en lotes al gusto de los compradores.

POR EL MISMO.

En la Sastrería calle del Rincon N.º 18 frente á la Botica del Sr. Yrigue.

Hoy Viernes 30 á las 11 en punto se venderán precisamente á la mas alta postura las existencias de dicha Sastrería en lotes sin reserva.—Paños finos surtidos, dichos entrefinos y ordinarios, casimires finos y regulares, astracanes, paños de piloto, barraganes, carro para capotes, paños merinos, lamillas, brines de hilo blanco, dichos de colores y obscuros, listados de hilo pieles, casinetes, géneros de cuadros, felpas y pieles para cuellos, muselinas y tronchillas de seda, cordones, botones de seda y amarillos finos, levitas de paño, chaquetas y pantalones, paños, chalecos, ponchos, colones y colonias de chaleco. Y otros muchos artículos, todo lo que estará á la vista en lotes y será quemado por lo que dieren.

POR COURAS SMITH Y Ca.

En la Plazaola dentro de la Aduana.

EL JUEVES 29 del presente á las 11 en punto de la mañana, se rematarán precisamente á la mas alta postura por cuenta de quien pertenezca—100 barricas cerveza blanca; llegadas últimamente en el Bergantin Inglés Olive Branch, procedente de Bremen.

la tercera especie, y de la misma materia. La primera suspende sus nidos de las mas chicas ramas de un arbusto, situado á las orillas de los bosques; y la segunda á alguna gruesa mata de paja en campo abierto. La superficie del nido de la primera tiene un número bastante grande de irregularidades muy notables, y el de la segunda es enteramente liso; pero la costra del abisero de la lechiguana es mas gruesa y dura que la otra. Ambas son muy fecundas, sus panales tienen hasta un pié de diámetro, y están llenos de gran cantidad de excelente miel, que tiene mayor consistencia que la de las abejas del país; mas ellas no hacen cera, y estoy persuadido de que exceptuando la figura del abisero y la forma horizontal de los panales, ellas se parecen en todo á la segunda abispa que he descripto. Todas las abispas precedentes, viven en sociedad, como las de España; pero las cuatro siguientes son bien singulares y diferentes, no tanto en la figura, como en el resto. Estas cuatro especies habitan en las casas y piezas interiores: ellas son solitarias, y jamas he popido asegurarme de que ellas formasen union alguna de amor ó de sociedad, con individuos de su especie ó de otra. Ni aun he llegado jamas á ver dos juntas en la misma casa ó cuarto. La primera especie es una abispa negra con algunas rayas de un vivo amarillo, y tiene el cuerpo como dividido por un cintal largo y muy fino (b). Creo haber visto una semejante en una posada de Andalucía. Ella hace constantemente su nido en las habitaciones, y pasa la noche afuera. Ella trae una bolita de argamaza del volúmen de una al-

berja, y la estiende en lo alto del marco de la puerta ó ventana, ó sobre un tirante ó alfajía. Despues agregando otras bolitas, forma un tubo de cerca de una pulgada y media de largo, revestido por dentro de una especie de estuco; donde ella deposita su cria en el fondo, trae del campo varias arañas, una á una que ha muerto con su aguijon, con cuyos cadáveres llena todo el tubo, que es en seguida cerrado con argamaza. Luego fabrica otro tubo al lado, otro por encima, y en fin, hasta cuatro ó cinco. Mientras ella concluye el último tubo, la pequeña abispa se halla en estado de salir. Parece que la madre la oye, le abre el tubo, y la hija se vá en el instante para no volver jamás. A veces la madre pone otros huevos en el mismo tubo. En el Paraguay, tenia siempre por el verano en mi aposento una de estas abispas ocupada en su domicilio. Ella pica como todas las precedentes y las que siguen. Los niños se divierten matándolas y cortándolas por el cintal; ellos toman la parte posterior y la aplican diestramente á otros, para pegarles un chasco; porque aun en tal estado el aguijon ó parte de abispa pica. Deshaciendo los tubos observé, que si alguna araña estaba podrida, ó si al contrario el veneno de la abispa no habia sido bastante activo, y que la araña hubiese tenido el tiempo y fuerza de hacer su tela, la pequeña abispa era infaliblemente muerta (c). La segunda especie es de color naranjado, es la mas grande de todas, de doble tamaño que la de España: ella busca los corredores y

(b) En el tomo 6.º primera parte de las Memorias Americanas, se hallarán detalles curiosos sobre dos especies de Spheg, cuyas habi-tudes son parecidas á las de los insectos de que habla aquí el Sr. Azara. El uno es la Spheg ze-rulea alis fuscis de Lineo, ó Abispa icinemon á alies, de Degeer. La otra es la Spheg nigra abdomine petiolato atro, alis subviolaceis, de Lineo. C. A. W.

otros lugares al abrigo de la lluvia, en las casas de campo; donde encuentra polvo y tierra blanda: en la que hacen con prontitud un agujero redondo, de un palmo y dos dedos de profundidad: á cuyo efecto se sirve de sus patas, y con la boca separa las piedritas que halla. En medio de esta ancha escavacion abre un pequeño canal; luego se vá al campo, y vuelve arrastrando á tirones una araña, que ha muerto con su aguijon, y que es mas gruesa que una avellana con toda su cáscara. Yo encontré una de estas abispas con su araña, y la seguí hasta el paraje en que la depositó, y que estaba á una distancia de 163 pasos, sin contar el camino que ella podia haber ya hecho. Ella abandonaba á veces la araña, y daba una vuelta á la inmediacion, sin duda para asegurarse del camino. Este camino estaba todo cubierto de yerbas, tan altas en ciertos parajes, que la avispa no pudo superar esta dificultad: porque la araña se enredaba en los gajos; pero despues de un muy pequeño desvío arribó á su nido derecha como una bola. Ella depuso la araña en el pequeño canal de que he hablado, de modo que este insecto no toca al fondo y está como suspendido de las paredes, ella se apoyó en su parte inferior, y cubrió todo con el polvo y tierra, de suerte que el terreno quedó bien igual. La pequeña avispa come la araña, y cuando la ha consumido enteramente, se halla en estado de desembarazarse de una pulgada de polvo que la cubre, y de echar á volar sin haber visto á su madre— Esta vá probablemente á poner en otras partes, porque en cada una solo una vez lo hace. Esta especie es poco abundante, pues no he hallado mas que seis individuos. La tercera especie es mas comun, de mediano tamaño y amarillenta. Ella caba con la boca en las paredes de tierra y de árbo-

les crudos que están al abrigo de la lluvia, pequeños tubos, en cuyo fondo pone. Ella nutre su cria con gusanos de color verde, que mata ántes con su aguijon, y luego los introduce en el tubo. Yo ignoro si esta construye mas de un tubo, por que frecuentemente hay varios, uno al lado de otro. Pero no dudo que esta abispa sabe conocer la naturaleza de las paredes de tierra, aunque estén revocadas, y que ella distingue perfectamente las paredes de piedra ó ladrillo cocido; porque á pesar del reboque hace sus agujeros en las primeras, y en las segundas no hace el mas mínimo ensayo.

La cuarta especie construye con un lado amasado tres ó cuatro vasitos perfectamente esféricos, excepto el lado que está pegado á las ventanas al abrigo de la lluvia: ella deposita en el fondo su cria, que alimenta con la misma especie de gusanos que la precedente, ella los introduce por el cuello de la parte superior, que se parece á un agayador muy bien hecho. Bien singular es que estas cuatro avispas sean solitarias, y que jamas se vean dos de ellas juntas; que no se sepa como ellas son fecundadas; y que ellas no tengan domicilio fijo sino á la época en que se reproducen. Mas debe aun observarse que ellas no conocen el amor conyugal; ellas ignoran igualmente los afectos filiales y paternales, que todas sus relaciones se limitan á que la madre dé de comer á sus pequeñuelos, hasta haber adquirido la edad necesaria; y que este pequeñuelo al salir del vientre de su madre, debe estar provisto de todos los conocimientos necesarios; pues él nada aprende de sus padres. Este hecho nos induce á pensar que muchas cosas que observamos en los diferentes seres, no son unicamente el efecto de la educacion, como podria creerse, sino que ellos están gravados en los individuos desde